

boletín bibliográfico

N.º 130 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

- 2.761 AUER, JOHANN, *Dios, uno y trino. Curso de Teología Dogmática*. Editado por J. Auer y J. Ratzinger, vol. II. Barcelona, HERDER 1.982, 621 págs.

Con un buen acuerdo ha cambiado la Editorial Herder el título de la colección alemana: "Pequeña Teología Dogmática". A diferencia del "Tratado de Dios" en la voluminosa obra *Mysterium Salutis*, que ha sido elaborado por nueve autores y donde la sistematización se resiste en aras de la especialización, aquí J. Auer es el único autor y pretende conseguir una sólida sistematización. La tarea no es fácil, sobre todo en la actualidad, en la que la exégesis, la filosofía, o mejor, las filosofías, la sociología de la religión, etc., tienen que entrar a formar parte de un tratado tan fundamental. A esto se añade que la problemática suscitada por el moderno ateísmo de masas, tiende a desplazar del horizonte el tema de la Trinidad y la problemática general de la existencia de Dios tiende a ocupar la mayor parte, e incluso la totalidad de lo que se escribe sobre el tema de Dios. Por otra parte las disquisiciones históricas sobre el tema trinitario, con su enorme cantidad de sutilezas, resultan hoy no solamente difícilmente comprensibles para el estudiante medio, sino sobre todo, totalmente carentes de interés para su propia vivencia de la fe.

El esquema del libro es bastante sistemático: 1. La existencia del Dios que se revela. 2. El Dios viviente de la revelación histórica. 3. Hacia una comprensión teológica del misterio de la Trinidad. 4. Tentativas teológicas en torno al misterio del ser divino (donde se estudian los atributos tradicionales del ser divino). A cada apartado precede una escogida bibliografía, en la que se ha tenido en cuenta lo publicado en castellano. La obra en general es muy rica en información aunque no siempre actualizada. En la parte bíblica es quizá donde más se pueden notar los defectos de la obra de un solo autor. Hoy no se pueden afirmar, p. e. que Israel "posee desde el comienzo y por principio una concepción monoteísta de Dios" (pág. 139). Echo de menos a algún autor en la amplia bibliografía, p. e. G. L. Prestige, *Dios en el pensamiento de los Padres*. Pero en conjunto puede ser muy útil la obra para los alumnos que quieran una síntesis amplia de la totalidad de la materia.— R. FRANCO.

- 2.762 *Bautismo, Eucaristía, Penitencia. Convergencias doctrinales en el seno del Consejo Ecuménico de las Iglesias*. Barcelona, FACULTAD TEOLÓGICA DE SAN PACIONO 1.983, 72 págs.

Cuando ya estaba en la imprenta la traducción parcial que publicamos en este mismo número, del importante documento ecuménico hecho público por la Comisión de Fe y Constitución, del Consejo Ecuménico de las Iglesias, llega a nuestras manos este folleto con la traducción íntegra del documento. En nuestro aludido texto expresábamos nuestro ardiente deseo de que pronto pudiésemos contar con una traducción completa; afortunadamente se han cumplido ya nuestros votos. Sólo hemos de augurar la mayor difusión posible del folleto que presentamos, para que el documento ecuménico pueda servir de reflexión y estudio a católicos y no-católicos, en orden a la tarea común y urgente de esforzarse por alcanzar la meta de la unidad visible de la Iglesia.— M. SOTOMAYOR.

2.763 COENEN, L. — BEYREUTHER, E. — BIENTENHARD, H., *Diccionario teológico del Nuevo Testamento*. Vol. III. Salamanca, SÍGUEME 1.983, 461 págs.

En el n.º. 122 de esta revista hicimos ya la presentación de los dos primeros volúmenes de esta importante obra. El presente volumen abarca desde el término "llamada" hasta "puro". Sólo cabe reiterar nuestro agradecimiento a Ediciones Sígueme y el consejo de que este diccionario forme parte de toda biblioteca interesada por la Biblia.— J. L. SICRE.

2.764 CONSEJO MUNDIAL DE IGLESIAS, *Venga tu reino. Perspectiva misioneras. Informe de la Conferencia Mundial de Misiones y Evangelización* (Nueva Alianza 85). Salamanca, SÍGUEME 1.982, 350 págs.

Celebrada en Melbourne (Australia) en mayo de 1.980, esta Conferencia insistió sobre todo en el aspecto misionero de la cristología, y de modo particular en la identidad del Señor resucitado con el Jesús terreno perseguido y ejecutado fuera de la ciudad. La actividad misionera de la Iglesia debe, por eso, dirigirse preferentemente a la periferia de este mundo, porque el reino de Dios pretende borrar las fronteras centro-periferia. La presencia del Tercer Mundo y la preocupación por unir el reino de Dios con la lucha por la liberación condicionan notablemente todas las ponencias presentadas en dicha Conferencia y cuya traducción castellana se ofrecen en este volumen.— I. CAMACHO.

2.765 *Diccionario teológico interdisciplinar*, vols. I, II, III. Salamanca, SÍGUEME 1.982, págs. 598, 603 y 1.018.

La idea de hacer este diccionario interdisciplinar parte de presupuestos muy actuales: 1. En la teología cristiana se ha operado una separación y aislamiento de sus dos componentes: theos y logos. Por una parte un logos sin theos (teología de la muerte de Dios), por la otra un theos sin logos (teologías de la praxis). Ambas coinciden únicamente en la referencia cristológica. 2. Ya no basta con repetir hoy la síntesis clásica de fe y razón. La época de los manuales de teología y de las sumas teológicas ha pasado y, sin embargo, la teología no puede renunciar del todo a hacer una síntesis, aunque sea provisional. A esta problemática corresponden las dos partes del diccionario: I) Las condiciones actuales de las disciplinas teológicas y una precomprensión de los temas claves (teología espiritual, fundamental, dogmática, etc.); II) Temas y orientaciones en forma de diccionario por orden alfabético de temas.

Los autores son muchos, todos italianos, y no es posible hacer un resumen de los temas tratados. La idea es ciertamente muy acertada. La bibliografía de la primera parte no es una mera lista de libros, sino que está comentada y constituye así una excelente introducción para profundizar en los temas. La traducción española de Alfonso Ortiz ha añadido, siempre que es posible, la referencia a las obras disponibles en castellano. La impresión es excelente y el que el original sea italiano hace la obra más asequible al pensamiento español por la cercanía de lenguajes, que implica también una cercanía de mentalidades. Los tres volúmenes del original italiano serán cuatro en la traducción porque la tipografía es menos apretada y a una sola columna. El apéndice de la edición italiana ha sido incorporado al texto. Ojalá el cuarto volumen no se haga esperar: así tendremos la obra completa, de gran utilidad para estudiantes de teología y, en general, para todos los que están interesados en un conocimiento actual de su propia fe.— R. F.

2.766 ECHEGARAY, H., *La práctica de Jesús*. Salamanca, SÍGUEME 1.982, 207 págs.

Al autor de este librito hay que situarlo en el área de la teología latinoamericana de la liberación. G. Gutiérrez hace una presentación del teólogo y del creyente recientemente fallecido. El enfoque práctico es un redescubrimiento del pensamiento moderno, que ha llegado también a la teología. Tradicionalmente lo práctico se quedaba para la moral o el derecho canónico, mientras el dogma se mantenía en la pura teoría. Recientemente, en la llamada "teología política", lo práctico de la teología se ponía en su incidencia política. Para Echeagaray es más integrador. La "práctica de Jesús" es llamar a los pobres al Reino, a unos po-

bres reales y a un Reino que irrumpe ya en nuestra historia. En la transformación de esta historia concreta que vivimos la fe no tiene que tomar por modelo a la política, no tiene que dejarse obnubilar por la pretensión de ésta a la eficacia transformadora. Este puede ser uno de los aciertos del libro.— E. BARON.

2.767 ENSEIGNEMENT RELIGIEUX DE GRENOBLE, *Encuentros con la Biblia*. Navarra, VERBO DIVINO 1.982, 153 págs.

La obra está dirigida a “grupos de adultos cristianos que desearían emprender una primera lectura del Antiguo Testamento”, ofreciéndoles para ello unas cuantas perspectivas esenciales. En cuanto al método, pretende favorecer un estudio en común, respetar el texto tal como es y estimular la expresión de la fe de cada uno. Los temas elegidos son: la Biblia, Abraham, Moisés, David, el Profetismo, Isaías, Jeremías, Ezequiel, Vuelta del destierro, Daniel. Creemos que la obra puede cumplir muy bien el fin que pretende.— J. L. SICRE.

2.768 FIERRO, A., *Teoría de los cristianismos*. Navarra, VERBO DIVINO 1.982, 388 págs.

He aquí un nuevo libro de reflexión y de teoría sobre la identidad cristiana de A. Fierro. Algunas fórmulas que pasan por ser definiciones del cristianismo valen igual para otros géneros de creencia o incluso de increencia. Carecen de especificación. Para identificar al cristianismo hace falta especificarlo. Y esta especificación no se apuntala más que con la diferencia. A través de los diversos cristianismos (el institucional, el carismático y el profético-mesiano) el autor, desde la posteología, busca esas diferencias y especificaciones que le han permitido al cristianismo constituirse en evangelio o buen mensaje para todos los hombres.— P. CASTÓN.

2.769 *La justicia que brota de la fe (Rom 9, 30)*. Santander, SAL TERRAE 1.982, 214 págs.

Esta obra es fruto de un seminario organizado por profesores de teología del Centro “Cristianismo y justicia” de Barcelona. Cada uno de sus seis ponentes se sitúa ante el tema desde la perspectiva propia de su especialidad: los fundamentos bíblicos (Sivatte, Alegre), la reflexión teológica (Vives), cristológica (González Faus) o eclesiológica (Codina), la vivencia espiritual (Rambla, Gz. Faus). Las aportaciones son de interés, aunque falta una cierta sistematización, cosa propia de una obra de colaboración.— I. CAMACHO.

2.770 LATOURELLE, R., *A Jesús el Cristo por los evangelios. Historia y hermenéutica*. Salamanca, SÍGUEME 1.982, 249 págs.

Una primera finalidad que cumple este libro es la informativa. Da cuenta de los muchos estudios que se han hecho en torno al modo de interpretar los evangelios: crítica histórica, historia de las formas, historia de la redacción, “nueva hermenéutica”, etc., ordenados según escuelas y tendencias. Pero esta variedad de métodos no se reduce a simple técnica exegética; tiene alcance teológico. El método repercute en el conocimiento de Jesús a que se llegue, y la previa idea que se tenga del simple conocimiento de Jesús repercutirá en el método. Esta interacción entre método y contenido la señala el autor (p. 234), aunque podría ser objeto de mayor atención. Algunas corrientes exegéticas más recientes no están recogidas, en particular las influenciadas por la lingüística moderna (Roland Barthes, A. J. Greimas...). Las erratas son demasiado frecuentes, aunque corregibles por el lector.— E. BARÓN.

2.771 LÓPEZ VIGIL, J. I. - LÓPEZ VIGIL, M., *Un tal Jesús*. 3 tomos, Salamanca. LÓPEZ EDICIONES 1.982, 1.186 págs.

Los 114 capítulos de estos tres tomos fueron antes, en Latinoamérica, serial radiofónico. La audiencia popular y las condiciones socio-políticas de las naciones en que se emitió han influido en el modo de presentación y en el mensaje mismo. Cada capítulo consta de una parte narrativa, siguiendo una concordia de los evangelios (con preferencia de los sinópticos), y otra doctrinal en que se explicita el contenido de la narración. La narración es

novelada, con diálogos pintorescos y populares. Pero esto no está reñido con un conocimiento serio de cuestiones exegéticas. Por ejemplo, al hablar de la oración y de la invocación de Dios como Padre, los autores conocen los trabajos de J. Jeremías sobre "abbá" (p. 349).

A Jesús le llaman con frecuencia "el moreno". Esto resume todo un aspecto de la obra. Bajo lo novelesco hay una verdad evangélica: la verdad de la condición terrenal de Jesús ("carnal" en lenguaje del N. T.) y su importancia para la salvación. No se debe entender como simple recurso literario ni como populismo barato.

En algunas páginas hay algo así como una preocupación desmitologizadora, un intento de despojar la substancia de los evangelios de formas de presentación demasiado escenificadas. Por ejemplo no hay un ángel que se aparezca a María y le anuncie la concepción de Jesús; a través de una narración indirecta, en que María se refiere a su maternidad inexplicable y un interlocutor le dice que "Dios anda de por medio" (p. 1.052), conserva la substancia de la escena de la anunciación, la intervención extraordinaria de Dios en la concepción del hijo, sin necesidad de interpretación literalista. La dificultad es real y la solución no siempre será tan feliz. A veces quizás se sacrifiquen aspectos importantes del texto evangélico o se derive hacia interpretaciones un tanto naturistas, más centroeuropeas que centroamericanas.

Habrà, por supuesto, cantidad de puntos discutibles. Pero en su conjunto la obra acerca al Jesús de los evangelios. El género literario tiene sus limitaciones pero equilibra lo demasiado anecdótico con la reflexión doctrinal. También acerca a un público no muy dado a teologías.— E. BARÓN.

2.772 MOVIMIENTO FAMILIAR CRISTIANO. *Hacia la fe en Jesús. Guiones para la reflexión y el diálogo*. Santander, SAL TERRAE 1.982, 132 págs.

El objetivo que se plantea esta obra es el más importante desde un puesto de vista cristiano: acercar a la persona y el mensaje de Jesús. Y, al mismo tiempo, hacerlo de forma asequible, pensando en la gran cantidad de personas que no disponen de mucho tiempo para profundizar en su fe. Por ello, los 19 temas que componen el libro tienen generalmente una amplitud máxima de cuatro-cinco páginas. Pero esta brevedad no significa superficialidad. El método elegido, estrictamente bíblico, es el más adecuado para profundizar en el conocimiento de Jesús, cuya figura y mensaje se va perfilando página tras página. Cada tema va acompañado de unas preguntas que ayudan a la reflexión y el diálogo. Obra muy aconsejable.— J. L. SICRE.

2.773 *Pascua y hombre nuevo*, Salamanca, SÍGUEME 1.983, 206 págs.

Cuatro ensayos, aparecidos en distintas publicaciones en alemán, se recogen aquí para ilustrar la temática pascual. Löhfkink se pregunta por las experiencias de hoy que nos puedan acercar a la resurrección. Vögtle ofrece una extensa y profunda meditación sobre la perícopa final del primer evangelio. Schnackenburg y Pannenberg quieren cuestionar desde la fe pascual la inseguridad del hombre actual y su incertidumbre hacia el futuro. El renombre de los autores es un buen aval para estas páginas.— B. A. O.

2.774 RAMOS REGIDOR, J., *El sacramento de la penitencia. Reflexión teológica a la luz de la Biblia, la historia y la pastoral*, Salamanca, SÍGUEME 1.982, 3ª edición, 466 págs.

Más que 3ª edición es la reimpresión de la 2ª, fechada en 1.976. Ni siquiera se ha actualizado la bibliografía. Y es lástima, porque esta obra había sintetizado toda la problemática teológica, histórica y pastoral en torno a este sacramento. Dentro de una gran claridad expositiva, el autor se propone abrir pistas para la renovación de la penitencia y de la misma concepción del pecado, alentada por el Vaticano II. Quizá exigiría para una próxima edición incorporar los esfuerzos de búsqueda de los últimos años. Una muestra de ello es el apéndice de Carlo Collo en que se estudia el nuevo ritual de la penitencia de 1.973.— B. A. O.

2.775 *La reconciliación y la penitencia en la misión de la Iglesia. Documento de trabajo para el sínodo de obispos de 1.983.* Madrid, PPC 1.983, 94 págs.

Es reconocida la utilidad de la colección "Documentos y estudios" que viene publicando PPC. Sólo queremos resaltar aquí la actualidad de este nuevo volumen, el nº 86, imprescindible para entender las deliberaciones del sínodo general de obispos que por estas fechas se está celebrando en Roma.— B. A. O.

2.776 ROUET, A., *Hombres y cosas del Nuevo Testamento.* Navarra, VERBO DIVINO 1.982, 126 págs.

Se trata de un pequeño diccionario que estudia y describe brevemente 33 palabras del NT, referentes a grupos (escribas, esenios, fariseos, publicanos, saduceos, etc.) instituciones político-religiosas (Sanedrín, sinagoga, templo, etc.) además de otros datos socio-económicos y culturales que ayudan a entender el NT. No es un diccionario "normal". La abundancia de mapas y croquis lo hacen muy atractivo, pedagógico. Recomendable para todos.— J. L. SICRE.

2.777 SEUX, M. J. - BRIEND, J. - GITTON, M. - CUNCHILLOS, J. L., *La creación del mundo y del hombre en los textos del Próximo Oriente Antiguo* (Documentos en torno a la Biblia 6). Navarra, VERBO DIVINO 1.982, 66 págs.

Ya conocemos esta colección. En este volumen se seleccionan textos sobre los orígenes del hombre y del universo tomados de Mesopotamia, Egipto y Ugarit. A cada uno precede una breve introducción y acompaña un comentario. Se añade también un conciso estudio sobre la relación de los textos mesopotámicos y egipcios con los bíblicos.— B. A. O.

2.778 SOBRINO, J., *Jesús en América Latina. Su significado para la fe y la cristología.* Santander, SAL TERRAE 1.982, 261 págs.

Jon Sobrino es conocido por sus escritos de "teología de la liberación", especialmente por los dedicados a cristología. En este libro recoge artículos ya publicados: "Jesús y el Reino de Dios", "La aparición del Dios de vida en Jesús de Nazaret", "El seguimiento de Jesús como discernimiento cristiano", "Relación de Jesús con los pobres y desclasados", "El Resucitado es el Crucificado. Lectura de la resurrección de Jesús desde los crucificados del mundo", "La fe en el Hijo de Dios desde un pueblo crucificado". Están publicados en Sal Terrae, Concilium y en el libro *La lucha de los dioses*, entre los años 1.978 y 1.982. Además hay dos artículos no publicados: "La verdad sobre Jesucristo" y "Significado del Jesús histórico en la cristología latinoamericana". El primero interesa porque presenta una síntesis de la cristología latinoamericana de liberación, la defiende de acusaciones injustas y trata de enraizarla en la tradición y dogmas de la Iglesia. Hay en esto algo de apologética pero mucho de modestia y de actitud abierta y comprensiva.— E. BARÓN.

ETICA Y MORAL

2.779 CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y ORIENTACIÓN SOCIAL, *Comunión y participación. Introducción a la enseñanza social de la Iglesia.* Buenos Aires, EDITORIAL GUADALUPE 1.982, 462 págs.

Cinco son los autores que han colaborado en esta obra, tomando siempre como fuente de inspiración los documentos de la Doctrina Social de la Iglesia y de un modo especial los del episcopado latinoamericano. La primera parte, que pasa revista a los signos de los tiempos, sigue de cerca a la "Octogesima adveniens" de Pablo VI. Luego, en la segunda, se estudian las distintas doctrinas sociales y la enseñanza social de la Iglesia. La tercera parte analiza los temas más frecuentes en la Doctrina Social. En la última se ofrecen pistas para iluminar la

acción del pueblo de Dios en la construcción de una nueva sociedad. Es preocupación muy atinada de los autores el situar cada documento en su exacto momento histórico, así como dirigir su atención preferente a América Latina.— I. CAMACHO.

2.780 FLECHA, J. R., *La familia, lugar de evangelización* (Vida y Amor 9). Madrid, PPC 1.983, 194 págs.

2.781 FERNÁNDEZ POMBO, A., *Turismo familiar* (Vida y Amor 10). Madrid, PPC 1.983, 142 págs.

2.782 ICETA, M., *Amor, ¿tú quien eres?* (Vida y Amor 11). Madrid, PPC 1.983, 126 págs.

2.783 DIAZ, C. *Tiempo para jóvenes maestros de jóvenes* (Vida y Amor 12). Madrid, PPC 1.983, 174 págs.

Resulta enriquecedora la sucesión de temas que va apareciendo en la colección "Vida y Amor". Junto a un tema más concreto, como el del turismo, enfocado desde la experiencia familiar (el libro de Fernández Pombo), Carlos Díaz nos ofrece una obra con sus ya conocidas preocupaciones en torno a la juventud actual y a la tarea educativa, siempre con el trasfondo de la familia y los conflictos generacionales. La familia es también el tema de J. R. Flecha: pero ahora como un todo susceptible de ser evangelizada y evangelizadora: es un libro optimista, pero consciente de la necesidad de adaptación de la institución familiar para llegar a ser comunidad profética, de oración y de servicio. Las reflexiones de M. Iceta sobre el amor consideran a este como base de la vida y descubre sus múltiples facetas, todas ellas apuntando al amor pleno que es Dios.— B. A. O.

2.784 GONZÁLEZ FAUS, J. I., *El engaño de un capitalismo aceptable*. Santander, SAL TERRAE 1.983, 136 págs.

González Faus responde en estas páginas a *El mito del cristianismo socialista* de E. Menéndez Ureña (Unión 1.981): desde la amistad que une a ambos, lo analiza y critica punto por punto. Las disensiones principales pueden resumirse así: Ureña separa excesivamente lo técnico de lo ético, plantea la opción capitalismo-socialismo como si estuviéramos fuera de uno y otro, casi niega la posibilidad de otro socialismo que no sea el soviético olvidando así la dimensión utópica del socialismo, la cual en el capitalismo no llega a superar el nivel de ideología. La lectura de éste libro en continuidad con el de Ureña es francamente enriquecedora: esperamos además una respuesta de éste, según anuncia en la carta que dirige a Faus y que se incluye como apéndice de la obra.— I. CAMACHO.

2.785 HENGEL, M., *Propiedad y riqueza en el cristianismo primitivo* (Cristianismo y sociedad 1). Bilbao, DESCLÉE 1.983, 108 págs.

2.786 DIEZ-ALEGRÍA, J. M., *La cara oculta del cristianismo* (Cristianismo y sociedad 2). Bilbao, DESCLÉE 1.983, 118 págs.

2.787 PÉREZ-ESQUIVEL, A., *Lucha no violenta por la paz* (Cristianismo y sociedad 3). Bilbao, DESCLÉE 1.983, 160 págs.

Esta nueva colección de Editorial Desclée de Brouwer se inicia con acierto. Porque la obra de Martin Hengel es una gran aportación que ya se echaba de menos (hace casi diez años que se publicó el original): su principal valor es el estudio desapasionado de un tema complejo y en una situación que difícilmente puede equipararse a la nuestra. Por eso sus conclusiones, muy matizadas, son de gran valor: nunca pretenden sacar de los textos más de lo que las circunstancias de entonces permiten. Díez-Alegría, por su parte, quiere en su ensayo descubrirnos al Jesús real, tantas veces ocultado por el cristianismo real, volviéndose al testimonio del N. T.: pero le falta quizás al autor una mayor conciencia crítica de la situación desde la que hoy nos acercamos a esas fuentes. Pérez-Esquivel, premio Nóbel de la Paz 1.980, presenta su

concepción de la no violencia unida a testimonios extraídos de la lucha por la paz, tal como ésta se desarrolla en América Latina.— I. CAMACHO.

2.788 WELLMANN, C., *Morales y éticas*. Madrid, TECNOS 1.982, 451 págs.

Con el deseo de introducir a los estudiantes en el mundo de la ética se ha recogido una serie de problemas prácticos (desobediencia civil, marihuana, relaciones pre-matrimoniales, aborto, derecho de residencia, pena de muerte), entremezclados con otros teóricos (lo correcto e incorrecto, el bien, el valor moral, el fin de la ley, el derecho, el conocimiento moral), en los que se exponen los argumentos a favor y en contra para mostrar que, en muchas cuestiones morales, pueden estar en desacuerdo individuos inteligentes y bien informados. No creo, sin embargo, que la metodología empleada alcance siempre su objetivo, pues la presentación de algunos argumentos resulta demasiado pobre y las innumerables preguntas son más aptas para entablar una discusión que para iluminar un tema.— E. LÓPEZ AZPITARTE

IGLESIA

2.789 ALAIZ, A., *Vivir en juventud*. Madrid, PAULINAS 1.982, 254 págs.

No es un libro para jóvenes, sino para todo el que se sienta cristiano. Sale al paso de la tentación de desencanto que invade a la Iglesia a los 20 años del Concilio, una Iglesia que actúa muchas veces como "abuela regañona" y malhumorada. Esta páginas son un ensayo estimulante para despertar la esperanza y la actitud de búsqueda.— B. A. O.

2.790 CABRA, P. G., *Amarás con todo tu corazón (celibato)*. Santander, SAL TERRAE 1.982, 96 págs.

2.791 CABRA, P. G., *Amarás con todas tus fuerzas (pobreza)*. Santander, SAL TERRAE 1.982, 116 págs.

La experiencia de Pier Giordano Cabra, Superior General de la Congregación de la Sagrada Familia, le lleva a insistir a lo largo de estas páginas en la dimensión vertical del celibato y de la pobreza como condición indispensable para vivir esos dos votos religiosos. Otros elementos son también necesarios, pero aquí interesa subrayar que la experiencia de Dios es tan decisiva, que sin ella, apenas es posible vivir tales compromisos.— B. A. O.

2.792 COUESNONGLE, V., *Presente y futuro de la vida religiosa*. (Biblioteca Dominicana-3). Salamanca, SAN ESTEBAN 1.982, 264 págs.

El autor es General de la Orden de Santo Domingo y el libro está concebido fundamentalmente para los dominicos y dominicas actuales. La recopilación de su pensamiento ha sido llevada a cabo por un compañero de orden con criterios que según él mismo responden más a la espontaneidad de un interés de familia que a la planificación sistemática de un modo de pensar articulado sobre la vida religiosa. Pensado para la orden dominicana puede tener indudable utilidad para todo tipo de religiosos.— A. NAVAS.

2.793 *De masa a Pueblo de Dios. Proyecto pastoral*. Madrid, PPC 1.982, 502 págs.

Este libro comienza recogiendo cinco experiencias de parroquias realizadas en Italia, Cerdeña, Alemania, Perú y España. Después expone de forma sistemática lo que es un proyecto pastoral referido a una parroquia y las etapas de su realización. Todo lo que el libro encierra ha sido promovido por el Movimiento Mundo Mejor, que sigue alentando por todo el mundo casi un centenar de experiencias de este tipo.— B. A. O.

- 2.794 EQUIPO "GLORIA", *Canciones para la liturgia dominical. Sugerencias para su programación en los ciclos A-B-C*. Madrid, PPC 1982, 252 págs.

Viene a ser este libro un índice de cantos susceptibles de ser utilizados en cada uno de los domingos y fiestas de los tres ciclos litúrgicos. El repertorio es muy variado ya que se han utilizado como fuentes, además del *Cantoral Litúrgico Nacional* oficial publicado en 1.982, otros discos y colecciones del que se han tomado unos 200 títulos hasta completar la cifra de 600 en total. No se incluye la letra de cada canto, sino sólo su referencia. Por eso decimos que es un índice útil para enriquecer la liturgia dominical.— B. A. O.

- 2.795 FRATERNIDADES MONÁSTICAS DE JERUSALÉN, *Un canto monástico en la ciudad. Jerusalén, libro de vida*. Navarra, VERBO DIVINO 1.982, 190 págs.

La experiencia de que da testimonio este libro es en verdad original y nueva: la instauración de la vida monástica en la ciudad. En París, por invitación del Card. Marty, nacieron en 1.974 estas comunidades monásticas que ya existen también en Marsella. Pierre-Marie Delfieux fue el encargado de su animación. A él debemos el *Libro de la vida*, que recogen íntegro estas páginas, presentado como "el trazado espiritual que da las grandes orientaciones fundamentales" de las Fraternidades de Jerusalén.— B. A. O.

- 2.796 GONZÁLEZ FRAILE, A., *Yo soy el camino*. Madrid, PAULINAS 1.982, 224 págs.

Aprobado por la Comisión Episcopal de Enseñanza, este texto responde al programa de 1º de BUP y cuenta con una experiencia de varios cursos previa a su publicación. Todo el libro se centra en la persona de Jesús, cuya vida y mensaje se van exponiendo de forma sistemática y actualizada. Hay una evidente preocupación por los contenidos. Falta quizá una mayor presencia de los textos evangélicos.— B. A. O.

- 2.797 HUNGS, F. J., *Comunidad y catequesis. Teoría y praxis para la formación de catequistas*. Santander, SAL TERRAE 1.982, 168 págs.

Para el autor, profesor de teología para seculares en Munich, el hecho comunitario es decisivo para la catequesis. Por eso buena parte de este libro, dirigido todo él a los catequistas, estudia los aspectos teológicos, sociológicos, psicopsicológicos y pedagógicos de la comunidad. A partir de ahí se estudian, en el marco de un verdadero servicio comunitario, los contenidos específicos y los protagonistas de la catequesis en la comunidad cristiana.— B. A. O.

- 2.798 MARTÍNEZ MÁRQUEZ, J. - MARTÍNEZ RIQUELME, A., *Comunidades cristianas de jóvenes. Experiencia y proyecto de trabajo de cinco parroquias de Murcia*. Madrid, PPC 1.982, 96 págs.

Los autores presentan en esta reflexión pastoral el fruto de una prolongada experiencia con jóvenes que caminan hacia una comunidad cristiana juvenil. El trabajo se agrupa en tres apartados: descripción del contexto pastoral y coordinación catequética; resumen de las características, actitudes y convicciones educativas del proceso; finalmente, una selección de los hitos recorridos más fuertes y materiales más utilizados.— C. ROA.

- 2.799 *Los religiosos en el contexto actual de Andalucía. I Semana Andaluza de Vida Religiosa*. Sevilla, URPA Y CONFER DIOCESANAS DE ANDALUCÍA 1.982, 161 págs.

La evangelización no debería ser una tarea desencarnada ni desconectada de la realidad, sino que debe hacer referencia al hombre histórico concreto, inmerso y condicionado por una específica realidad social, económica y cultural. Con el punto de mira puesto en esta tarea de inculturación de los religiosos que trabajan en Andalucía, se tuvieron en Sevilla unas jornadas de reflexión, fruto de las cuales es el presente volumen. En él se han recogido las aportaciones que se hicieron sobre los problemas culturales, económicos, sociales, religiosos

y eclesiales de nuestra región. El volumen, como otros de parecidas circunstancias, adolece de cierta irregularidad de un estudio a otro, aunque nos parece un intento válido y que debería ser continuado para que el objetivo propuesto por los organizadores se alcance con mayor eficacia.— M. PÉREZ DE AYALA.

ESPIRITUALIDAD

2.800 AGRESTI, G., *Elogio de la gratuidad*. Madrid, NARCEA 1.983, 126 págs.

Si el cristiano es destinatario de un don inapreciable, su vida debe estar marcada, en consecuencia, por una continua actitud de gratuidad. He ahí, en pocas palabras, el contenido de este breve ensayo, salido de la pluma de G. Agresti, obispo de Luca (Italia).— B. A. O.

2.801 ALONSO, A., *Bienaventuranzas del atardecer. Nuestros mayores hablan con Dios*. Madrid, PAULINAS 1.982, 140 págs.

2.802 CÁMARA, H., *Mil razones para vivir*. Madrid, PAULINAS 1.982, 156 págs.

Estas dos obritas de la nueva colección "Remanso" llaman la atención por su elegante presentación y la profusión de fotografías que la ornán. El contenido podemos considerarlo como materia para la oración. En el primer volumen son oraciones dedicadas por su autor a nuestros mayores para ayudarles a vivir su ancianidad; el segundo contiene una selección de meditaciones escritas por el obispo brasileño Helder Cámara a lo largo de casi cincuenta años.— B. A. O.

2.803 BORRAGÁN, V., *Vivir en alabanza*. Madrid, PAULINAS 1.983, 236 págs.

2.804 MARTÍN-MORENO, J. M., *Alabaré a mi Señor*. Madrid, PAULINAS 1.982, 144 págs.

Dos libros sobre la alabanza. El primero ha recogido los textos bíblicos que hablan de alabanza y nos los ofrece agrupados en 22 capítulos y comentados. Martín-Moreno, por su parte, quiere despertar con su libro esa actitud de alabanza, capaz de superar tantas posturas críticas cargadas de pesimismo. Para ello aborda la alabanza a Dios desde distintas perspectivas, buscando también siempre la inspiración en la Biblia.— B. A. O.

2.805 CHENIQUE, F., *El yoga espiritual de San Francisco de Asís*. (Rota mundi 1). Barcelona, HERDER 1.982, 132 págs.

Simbolismo del Cántico de las Criaturas. Tal es el subtítulo de este bello libro y, en verdad, así se entiende en parte su contenido. No es simplemente un comentario literario al Cántico (cap. 2), sino metafísico y simbólico-espiritual (cap. 3). En efecto, el autor tomando como base los símbolos cosmológicos del Cántico: tierra, aire, agua, fuego, sol y luna, los aplica a las vías espirituales fundamentales: de acción (cap. 4), de devoción (cap. 5) y del conocimiento (cap. 6), según el significado que en cada vía o fase de la vida espiritual adquieren tales símbolos. El libro se convierte así en una introducción a la vida espiritual. Introducción breve y jugosa, quizás demasiado densa por su carácter esquemático, y muy rica en referencias no sólo a la Biblia y a la tradición cristiana, sino también a otras tradiciones del lejano Oriente, sin que ello minimice en absoluto la originalidad ni el valor de la experiencia espiritual que San Francisco expresó en su Cántico.— C. GRANADO.

2.806 DESHIMARU, T., *Preguntas a un maestro Zen*. Barcelona, KAIRÓS 1.982, 152 págs

El autor es un maestro zen japonés que lleva años en Europa impartiendo su enseñanza. Pertenece a la escuela soto, lo cual quiere decir que para él el "zazen", el sentarse a meditar en una determinada postura, es la clave del zen y la esencia del budismo y aun de todas las religiones. Al zen lo ve muy dentro del budismo aunque al mismo tiempo muy en relación

con otras creencias. Respecto a la diversidad de creencias en las varias religiones tiene afirmaciones paradójicas: "Generalmente se cree según los genes..."; y poco después: "Un amor profundo es importante en la fe" (p. 9). Para nuestro gusto occidental se le pediría más precisión. Por ejemplo, ¿en qué sentido emplea la palabra "numen"? Aparte de esto, su peculiar modo de decir las cosas, muy distinto del occidental, es un atractivo de estas páginas.— E. BARÓN.

2.807 FERNÁNDEZ BARBERÁ, C., *Vivir lo relativo*. Madrid, NARCEA 1.982, 63 págs.

Carlos Fernández Barberá es un joven sacerdote, licenciado en Derecho, Teología y Pedagogía. Con estilo ágil y ameno, desarrolla este breve ensayo sobre lo relativo, de manera clara y convincente. Para él, lo relativo "quiere decir condicional, restringido, respectivo, consonante, proporcionado, compatible, criticable, no privilegiado". Después de haber explicado que vivimos en un mundo relativo y que la relatividad no es relativismo ni lo relativo es igual al caos, deja bien claro en qué sentido "lo sagrado es relativo", para terminar exhortando a vivir lo absoluto relativamente, "vivir lo absoluto" y "vivir *en* lo relativo".— M. SOTOMAYOR.

2.808 MELLO, A., *El canto del pájaro*, Santander, SAL TERRAE 1.982, 215 págs.

Estamos ante una colección de cuentos de todo tipo (budistas, cristianos, zen, asideos, rusos, chinos, hindúes, sufi) reunidos por el autor con la intención de ayudar al crecimiento espiritual de quien los lea. Van acompañados de un pequeño comentario que el autor no pretende que sea el único válido. Se anima al lector a que haga sus propios comentarios y que asimile los cuentos de manera que llegue a convertirse la persona al menos en "una especie de místico".— A. NAVAS.

2.809 MERTON, Th., *Acción y contemplación*. Editorial KAIRÓS, Barcelona 1.982, 195 págs.

El libro trata sobre la vida religiosa contemplativa. Los monjes son sus destinatarios. Pero lectores obligados debieran ser los Superiores religiosos y los Maestros de novicios. Ellos y ellas. No porque el libro vaya contra ellos, sino por la clarividencia con que se formulan múltiples cuestiones y problemas de la vida religiosa, que, aunque expresados originalmente hace diez años, no han perdido nada de su actualidad. Problemas de vocación, de identidad, de relación con el mundo, de ecumenismo, de integración, de oración y penitencia. Y el estilo del ya fallecido Merton ya se sabe: ágil, coloquial, a veces escandaloso por su claridad y falta de tapujos, denunciando abiertamente, pero sin herir.— C. GRANADO.

2.810 RAMBLA, A., *La otra orilla, tierra de Dios*. Madrid, NARCEA 1.982, 94 págs.

Puede considerarse una introducción a la oración. En una primera parte se habla de las actitudes básicas de esa "otra orilla" que es la tierra de Dios. La segunda parte desciende a cuestiones de tipo práctico, como posturas, etc., para orar.— B. A. O.

2.811 TILMANN, K., *Temas y ejercicios de meditación profunda*. Santander, SAL TERRAE 1.982, 162 págs.

Este es un libro muy práctico, fruto de la experiencia de K. Tilmann, profesor de catequesis y pedagogía en Munich. Ofrece material para orar: ejercicios de carácter general, temas de meditación natural y meditaciones de fe para el creyente. Las advertencias introductorias son de enorme interés para comprender el libro y ponen de manifiesto la preocupación práctica del autor.— B. A. O.

FILOSOFIA

- 2.812 ABELLÁN, J. L., *El erasmismo español*. (Austral 1.642). Madrid, ESPA-SA-CALPE 1.982, 288 págs.

Esta obra, que fue galardonada en el año 1.975 con el premio de ensayo "El Europeo", es considerada por su autor como el germen de su posterior *Historia crítica del pensamiento español*, en cuanto a su concepción de lo que es hacer historia de las ideas. La tesis de este estudio está formulada en el prólogo: aunque Erasmo fue holandés, el erasmismo arraiga y se desarrolla perfectamente en España. Luis Vives, como su figura más destacada, y otros representantes filósofos, teólogos y ascetas son estudiados a lo largo de estas páginas.— F. L.

- 2.813 JIMÉNEZ DUQUE, B., *Llamada a la existencia*. Madrid, ENCUENTRO 1.982, 156 págs.

Una treintena de breves ensayos sobre el hombre y Dios, Dios que se revela y el hombre que busca. Pretende sugerir un camino, dialogar en silencio con el lector, animarle a seguir buscando.— B. A. O.

- 2.814 MANUEL, F. E., (Comp.), *Utopías y pensamiento utópico*. Madrid, ESPA-SA-CALPE 1.982, 380 págs.

El concepto y función social de la utopía es aún objeto de grandes discusiones. Frank E. Manuel ha recogido aquí textos de diferentes autores sobre el tema, que agrupa en cinco apartados: estudios históricos sobre la utopía, sus limitaciones, su práctica, la utopía en relación con el Reino de Dios. Constituye todo esto un rico abanico de posturas, al que el autor ha puesto un estudio introductorio breve.— F. L.

- 2.815 MOUNCE, H. O., *Introducción al "Tractatus" de Wittgenstein*. Madrid, TECNOS 1.983, 172 págs.

Sencilla introducción, pensada para quien no está familiarizado con los problemas de la moderna lógica filosófica. La obra de Wittgenstein es expuesta subrayando la evolución que su pensamiento sufrió a lo largo de su vida. Siempre se busca lo que es fundamental, prescindiendo de los aspectos más accesorios.— F. L.

- 2.816 SEGURA, A., *Emmanuel. Principia Philosophica*. Madrid, ENCUENTRO 1.982, 504 págs.

Catedrático de historia de la filosofía en Granada, Armando Segura nos ofrece un ensayo de sistematización filosófica que quiere apoyarse en la experiencia de la propia identidad y de la identidad trascendente de Dios. Aborda todas las grandes cuestiones filosóficas para desembocar en lo que él llama la Tercera Trascendencia: Emmanuel, el Dios-con-nosotros. La tarea resulta atrevida, en muchos puntos se prestará a polémica. Va precedida de una extensa introducción en que somete a dura crítica todo el pensamiento moderno.— F. L.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

- 2.817 ÁVILA FERNÁNDEZ, A., *La timidez*. Barcelona, HERDER 1.982, 102 págs.

- 2.818 PRIGENT, I., *La experiencia depresiva*. Barcelona, HERDER 1.982, 226 págs.

En estos dos nuevos volúmenes de la Biblioteca de Psicología se nos ofrecen dos temas interesantes por ser experiencias o "anomalías" que sin llegar a ser necesariamente patológicas

sí constituyen un problema en unos individuos más que en otros. Avila Fernández estudia la timidez en relación con el sentimiento de inferioridad sus causas, consecuencias y terapia. Ives Prigent nos ofrece, no un tratado teórico y científico sobre la depresión, sino un "testimonio" de la experiencia depresiva desde su profesión de médico psiquiatra. Lo hace en un modo personal sin preocuparse demasiado del rigor vertiendo su experiencia en un lenguaje médico-religioso-psicoanalítico. Son obras que pueden resultar sugerentes.— W. SOTO.

2.819 BASABÉ BARCALA, J., *Cuestiones de psiquiatría. I.* Bilbao, DESCLÉE 1.982, 202 págs.

Este es el primero de una obra en tres volúmenes en la que el autor pretende tratar algunos temas importantes de la psiquiatría desde la perspectiva de la personalidad y con un marco integrador que articule los distintos aspectos biológicos, mentales y sociales del hombre y su comportamiento patológico. Este primer volumen lleva por subtítulo "Principios generales, marcos interpretativos y psicosis funcionales". Según esto, trata en los tres primeros capítulos aspectos generales tales como fundamentos de la psiquiatría, psiquiatría y personalidad, y psiquiatría y educación. A continuación estudia las psicosis funcionales. Puede ser un buen complemento a otros estudios más sistemáticos y tradicionales.— W. SOTO.

2.820 BRAIDO, P. — GIANOLA, P., *Educar. Teoría de la educación.* Salamanca, SÍGUEME 1.982, 357 págs.

Se trata de un interesante manual para los estudiosos de Pedagogía acerca de la Introducción a las Ciencias de la Educación, Filosofía y Metodología de la Educación. En la primera parte se describe el "hecho educativo" en sus distintas formas. Después de esta aproximación, la Filosofía de la Educación nos presenta una definición más precisa sobre la naturaleza, fines y condiciones de la educación. Termina la obra con una Metodología de la Educación que incluye una pedagogía sistemática, evolutiva y mesológica. C. ROA.

2.821 EYSENCK, H. J. — WILSON, G., *Psicología del sexo.* Barcelona, HERDER 1.981, 266 págs.

Usando materiales obtenidos en la experimentación por diversos autores, esta obra nos informa, sobre el estado actual de las investigaciones en torno a las diferencias existentes entre el hombre y la mujer y su repercusión en el ámbito de la sexualidad. Desde este punto de vista, los resultados obtenidos pueden llevar a que se relativicen ciertas diferencias demasiado acentuadas en algunos ambientes, y a tener en cuenta otras que se quieren negar por ciertos movimientos extremistas. La visión de la sexualidad, como en otros escritos parecidos, no se presenta con toda su dimensión humana, aunque no negamos que semejantes conocimientos son también necesarios para aquella.— E. LÓPEZ AZPITARTE.

2.822 GONDRA, J. M., *La Psicología moderna.* Bilbao, DESCLÉE 1.982, 719 págs.

José María Gondra ha recopilado una serie de trabajos originales y relevantes de la historia reciente de la psicología, los ha traducido y los ha ordenado cronológicamente y con una presentación pedagógica. Esta recopilación de fuentes psicológicas abarca el periodo comprendido entre 1.860 (Fechner y la psicofísica) y 1.938 (Skinner y el Condicionamiento Operante), incluyendo textos de tipo teórico sobre la definición y método de la Psicología y textos de las investigaciones pioneras más relevantes. Aunque todos los nombres son muy conocidos por un especialista, incluye una introducción histórica sobre la importancia de cada autor. Es, pues, una obra fundamental para acercarse a las fuentes, tan citadas como poco accesibles, aunque, lógicamente, es incompleta.— W. SOTO.

2.823 GONZÁLEZ DURO, E., *Distancia a la locura (Teoría y práctica del Hospital de Día)*. Madrid, FUNDAMENTOS 1.982, 262 págs.

El autor, que actualmente trabaja en la asistencia psiquiátrica pública de Jaén, se podría encasillar dentro de la corriente llamada "antipsiquiatría". En este libro expone una alternativa a la práctica psiquiátrica tradicional. Lucha contra la existencia de los manicomios y contra el estigma social del "enfermo mental", procurando un tratamiento en continua interacción con la sociedad, última causante de los desajustes del "enfermo", y con una praxis general diferenciada y progresista.— W. SOTO.

2.824 KRUMBOLTZ, J. D. — THORENSEN, C. E., *Métodos de consejo psicológico*. Bilbao, DESCLÉE 1.982, 675 págs.

Se trata de un prontuario de prescripciones facultativas para facilitar la labor de ayuda por parte del consejero hacia la gente con problemas. Los autores se han dedicado a recopilar artículos originales de investigación aplicada en psicología, seleccionando los trabajos según tres criterios: que supusiesen esperanza de ayuda para alguna gente, que expusiesen la técnica con suficiente detalle como para ser repetida y evidencia de efectividad. Los artículos están ordenados por problemas y no por técnicas, lo que lo hace más útil y el tipo de problemas que considera es amplio: excesos y déficit conductuales, conductas inapropiadas, miedos y ansiedad, métodos para promover la toma de decisión y métodos para prevenir los problemas y desarrollar el ingenio. Es un libro muy útil para cualquier persona dedicada al consejo psicológico.— W. SOTO.

2.825 LAMBERTH, J., *Psicología social*. Madrid. PIRÁMIDE 1.982, 670 págs.

John Lamberth realiza su labor docente en la universidad de Temple (EE. UU.) donde se ha especializado en temas como la conducta sexual, la atracción interpersonal, toma colectiva de decisiones, hacinamiento, etc. Este libro es un manual de psicología social, escrito, según confiesa en el prefacio, con el objetivo de despertar en los estudiantes el interés por esta disciplina. Para ello ha escrito un libro claro, pedagógico, introductorio, y a la vez, serio, científico y actualizado, con una gran preocupación metodológica. Ha seleccionado los temas según su vigencia actual, y a todo le ha dado un trato preferentemente personal, desde la psicología conductista y la cognitiva, dando especial relevancia a los modelos postulados por esta orientaciones teóricas.— W. SOTO.

2.826 LODUCHOWSKI, H., *Participación y comunicación creativas*. Barcelona, HERDER 1.982, 230 págs.

Estas páginas están dedicadas a los educadores y dirigentes de grupos juveniles y quieren ofrecerles pistas para despertar en dichos grupos la creatividad en un ambiente de diálogo y espontaneidad. La primera parte es más teórica: los fundamentos teológicos de la creatividad. En la segunda se aplica todo eso al funcionamiento del grupo, insistiéndose sobre todo en la pedagogía y la didáctica religiosas.— B. A. O.

2.827 MACKENZIE, B. D., *El behaviorismo y los límites del método científico*. Bilbao, DESCLÉE 1.982, 175 págs.

Según el autor, el behaviorismo se caracterizó por querer convertir sus dos postulados fundamentales (eliminación de la conciencia y método científico riguroso) en uno solo, convirtiéndose en un objetivismo metodológico antimentalista, adaptado por motivos, en gran parte, "a priori". De ese modo, lo más característico del behaviorismo son los métodos y no los contenidos. Por esto, probablemente no llegó a constituir un paradigma científico. El autor analiza en esta obra todo el conjunto del behaviorismo, su historia, sus fundamentos sus aportaciones a la psicología y sus déficits. Es una obra densa, y por las necesarias derivaciones a la filosofía de la ciencia tiene un tono psicofilosófico que puede resultar interesante para el psicólogo preocupado por hacer ciencia.— W. SOTO.

2.828 NICKEL, H., *Psicología de la conducta del profesor*. Barcelona, HERDER 1.981, 224 págs.

En los cinco estudios de los que consta la obra el tema central lo ocupa el estudio sobre la educación no autoritaria y la democratización de la enseñanza, como fruto de los resultados de una investigación empírica. Está precedido de otros dos estudios, uno resume los resultados hasta el momento y el otro desarrolla un modelo de interacción transaccional profesor-alumno. En los dos restantes capítulos del libro se examinan los problemas del entrenamiento del profesor acompañado de un trabajo práctico sobre estas formas educativas y formativas.— C. ROA.

2.829 TODT, E., *La motivación*. Barcelona, HERDER 1.982, 323 págs.

Es una especie de manual sobre el "por qué" de la conducta, pregunta que, ya antes del quehacer psicológico como tal, se habían planteado filósofos, antropólogos y teólogos. Eberhard Todt, en colaboración con buenos especialistas, analiza este tema en una perspectiva de la psicología científica. Es una obra muy actual por el interés del contenido, el tratamiento y la fecha de publicación (el original es de 1.977). En la primera parte se analizan las distintas teorías sobre la motivación tanto humana como animal, reseñando las investigaciones en estos campos. La segunda trata de los campos de aplicación de estas investigaciones, tales como la escuela, la profesión y el campo de la consumición y publicidad. Es un buen libro, útil a cualquier profesional de la psicología.— W. SOTO.

2.830 ZLOTOWICZ, M., *Las pesadillas del niño*. Barcelona, HERDER 1.982, 323 págs.

Es este un tema tremendamente interesante, tanto para el psicólogo como para los padres y educadores, quienes perciben ecos de esas pesadillas infantiles sin saber qué hacer. Es un terreno inseguro y de difícil acceso desde una metodología científica. Michel Zlotowicz, investigador del Laboratorio de Psicobiología del Niño, de París, ofrece en este volumen el resultado de la investigación sobre 500 relatos de pesadillas, estudiándolas guiado por el paradigma freudiano. Analiza el contenido, la morfología y la interpretación de esos sueños, que es fundamentalmente expresión simbólica de angustia y culpabilidad. Si bien pueden no aceptarse los presupuestos del autor, ciertamente la obra es sugerente.— W. SOTO.

HISTORIA

2.831 GARCÍA CANO, M^a. I., *La colonización de Carlos III en Andalucía. Fuente Palmera 1.768—1.835*. DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE CÓRDOBA 1.982, 300 págs.

Este libro de historia, presentado como memoria de licenciatura, se centra en Fuente Palmera y su término municipal. Abarca desde la fecha de la fundación de esta villa hasta que se derogó el Fuero de Población y pasaron todos los habitantes al régimen ordinario del resto de las poblaciones. Las Nuevas Poblaciones representaban la posibilidad de modificar una buena parte de la organización institucional y de la base socioeconómica de la sociedad tradicional, estamental y nobiliaria de la España de esa época. Gracias a los nuevos colonos aumentó la superficie de tierra cultivada en Andalucía, la seguridad en las comunicaciones y se difundieron las teorías fisiócratas de moda. Es una investigación seria y en muchos momentos apasionante.— J. PRIETO.

2.832 HERTZ, A., *Domingo de Guzmán y los dominicos*. Santander, SAL TERRAE 1.982, 120 págs.

Se trata de una biografía ilustrada del santo, sin las pretensiones que podría tener un estudio crítico de su vida. Más bien pretende dar una visión sintética de lo que fue su persona enmarcada en su obra, dado que de él mismo se conservan pocos datos. Por ello la biografía de

Sto. Domingo se completa con la de algunos dominicos ilustres que contribuyen así a enriquecer el carisma del fundador de la orden dominicana.— A. NAVAS.

2.833 HINNEBUSCH, W. A., *Breve historia de la Orden de Predicadores* (Biblioteca Dominicana 2). Salamanca, SAN ESTEBAN 1.982, 212 págs.

El mismo autor confiesa la finalidad que lo movió a escribir esta Breve Historia: hacer una síntesis que ayudara al conocimiento de la Orden a los novicios que ingresan en ella. Esto ha hecho que el resultado nos dé una visión de conjunto muy clara y escueta, aunque resulta sorprendente que no haya ni una sola cita que remita a las fuentes utilizadas o al método seguido. No obstante puede ser un primer paso orientador para quienes deseen adentrarse en el tema.— A. NAVAS.

2.834 LÓPEZ PALOMO, L. A., *La cultura ibérica del valle medio del Genil*. Córdoba, MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS 1.979, 194 págs.

Esta obra es una importante contribución al conocimiento de la protohistoria de una región tan importante y central de Andalucía y de toda la Península como es el valle medio del Genil. Se basa este trabajo principalmente en las propias excavaciones del autor entre las que hay que destacar las del Castillo de Alhonor, en el término municipal de Ecija, que ha proporcionado abundantes datos sobre la urbanística ibérica y una buena colección de piezas cerámicas del mismo horizonte cultural. Merece especial mención la rica documentación gráfica, tanto en figuras como en láminas, incluida en esta obra y referida sobre todo al citado yacimiento de Alhonor.— M. SOTOMAYOR.

2.835 TUÑÓN DE LARA, M. (Ed.), *Historia de España. Vol. I: Introducción. Primeras culturas e Hispania romana*. Barcelona, LABOR 3ª edición 1.982, 480 págs.

Dos historiadores tan conocidos como M. Tarradell y J. Mangas, son los encargados de desarrollar respectivamente la historia de las primeras culturas hispánicas de la Hispania romana desde sus comienzos hasta Diocleciano. A ambos tratados preceden 34 páginas de introducción debidas al director de toda esta gran Historia de España, M. Tuñón de Lara, el cual desarrolla aquí, brevemente, sus ideas sobre lo que debe ser una historia moderna y científica: "análisis de los conjuntos sociales a través de los tiempos, que quiere explicar sus contradictorias estructuras y coyunturas, sus luchas y creaciones", y no un almacén de datos más o menos arbitrariamente seleccionados y referidos casi siempre a una destacada minoría. A esos criterios tratan de ajustarse los dos autores arriba mencionados, consiguiendo unas eruditas síntesis, en las que sólo se echan de menos unas oportunas notas a pie de página que fuesen garantía y complemento de la exposición. El volumen está enriquecido con algunos mapas, un buen cuadro cronológico, índices onomástico y toponímico y un suplemento bibliográfico.— M. SOTOMAYOR.

2.836 VILLAS, S., *Los Gremios malagueños, 1.700-1.746*. UNIVERSIDAD DE MÁLAGA 1.982, 2 vols., 1.034 págs.

El estudio sobre los gremios malagueños, fruto de una tesis doctoral, es una aportación muy valiosa a la historia local de Málaga. El mismo autor nos indica que las fuentes consultadas no le han proporcionado ni el número ni la calidad de los documentos que hubiera deseado para redondear su obra. No obstante sus resultados son tan importantes como para hacer necesaria su consulta a cualquier investigador que pretenda completar o enriquecer la investigación llevada a cabo por Villas Tinoco. Su rigor científico dan un valor especial a estos dos volúmenes para el enriquecimiento de la historia de Málaga y de Andalucía.— A. NAVAS.

CIENCIAS SOCIALES

- 2.837 ARGANDOÑA, A., *Para entender la crisis económica española*. Madrid, TECNOS 1.983, 172 págs.

Al análisis de la crisis sigue un capítulo de recomendaciones para superarla. Aunque el autor es catedrático de Teoría Económica, en estas páginas opta por una exposición sencilla y al alcance de los más. Su orientación es abiertamente liberal: por eso propugna una teoría económica que reduzca al mínimo la intervención estatal y facilite en lo posible el libre juego de la iniciativa privada.— I. CAMACHO.

- 2.838 ESTEBAN, J. — LÓPEZ GUERRA, L. (Eds.), *El régimen constitucional español*, Volumen 2. Barcelona, LABOR 1.982, 425 págs.

En 1.980 había aparecido el primer volumen de esta obra dedicada al estudio y comentario de nuestro actual texto constitucional, cuyo propósito viene a cumplirse ahora con la aparición de este segundo volumen dedicado al tratamiento de la parte orgánica de la Constitución española, es decir, todo lo referente a la estructura, composición y funcionamiento de los órganos constitucionales del Estado. Dividido en dos partes, trata en la primera las instituciones que conforman el régimen español como una monarquía parlamentaria y en la segunda lo concerniente a la distribución territorial del poder. Dirigido básicamente a un público universitario, quizá su mayor servidumbre pueda ser la transitoriedad de algunos de sus planteamientos, precisamente por haber visto la luz antes de que el desarrollo legislativo del texto constitucional haya sido realizado en muchos de sus temas sustanciales.— M. PÉREZ DE AYALA.

- 2.839 SÁNCHEZ AGESTA, L., *Documentos constitucionales y textos políticos*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1.982, 431 págs.

El presente volumen es una colección de textos jurídico-constitucionales que por su significación e importancia constituyen un eslabón en la historia del derecho constitucional y ha sido cabeza de una familia de constituciones democráticas. Se recoge también la Constitución española de 1.978, más una serie de textos emanados de organismos de carácter internacional. A todo esto se añade una breve colección de textos escogidos de autores significativos de la Teoría Política. Libro esencialmente docente, pero muy útil en su intento de ofrecer un instrumento que facilite el conocimiento directo de los textos jurídicos a los escolares, poniéndoles al alcance también páginas selectas de algunos clásicos del pensamiento o del análisis político.— M. PÉREZ DE AYALA.

- 2.840 SINGER, H. — ANSARI, J., *Países ricos y pobres*. Madrid, PIRÁMIDE 1.982, 288 págs.

Dos profesores universitarios ingleses sistematizan toda la problemática desarrollo-subdesarrollo tal como se presenta una vez desencadenada la crisis mundial que atravesamos. Una reestructuración del comercio internacional y un aumento de la ayuda a través de transferencias son las líneas propuestas, bastante inspiradas en el Informe de la Comisión Brandt de 1.980. Simultáneamente se postula una revisión del concepto mismo de desarrollo.— I. CAMACHO.

- 2.841 SORIA MEDINA, E., *Elecciones legislativas en Andalucía. 28 de Octubre de 1.982*. Sevilla, CONSEJERÍA DE GOBERNACIÓN DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA 1.983, 260 págs.

Esta obra es un análisis cuantitativo, por áreas y opciones ideológicas de los datos de las elecciones de Octubre de 1.982. No existe ningún comentario ni valoración política, limitándose el autor a la exposición numérica y cualitativa de los resultados electorales. Existen cua-

dros y resúmenes por áreas urbanas, semiurbanas y rurales; la distribución de votantes en dos grandes grupos convencionales: derechas e izquierdas; el análisis de los votos de las ocho capitales andaluzas y Jerez, por distritos y clases sociales, etc., y las biografías de los candidatos electos andaluces al Congreso y al Senado.— P. CASTÓN.

VARIOS

2.842 ANGE, D., *El pastor herido* (ST/Junior 3). Santander, SAL TERRAE 1.982, 158 págs.

2.843 VIOLA, R., *La casilla de las dunas* (ST/Junior 4). Santander, SAL TERRAE 1.983, 128 págs.

2.844 ACCIÓN CATÓLICA DE MILÁN, *Tiempo de amar* (ST/Junior 5), Santander, SAL TERRAE 1.983, 136 págs.

Tres obras de literatura juvenil. La primera, una especie de relato autobiográfico sobre lo que es el encuentro consigo mismo, con los demás y con Dios. Roberto Viola es un uruguayo que ha conseguido en 1.982 el Premio Nacional de Literatura de su país con esta breve novela, que casi es una bella parábola en torno al mar. El tercero de estos libros es de un carácter algo distinto pues recoge una seria reflexión sobre el amor en sus diferentes aspectos (el cuerpo, la castidad, el matrimonio, la virginidad, lo femenino): con su estilo ágil y adaptado al lector juvenil, refleja bien la problemática actual sobre el tema.— B. A. O.

2.845 HAGERTY, M. J. (Ed.), *Los Libros Plúmbeos del Sacromonte*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1.980, 318 págs. y 13 láminas.

M. J. Hagerty edita en este volumen de la "Biblioteca de visionarios, heterodoxos y marginados" una traducción de los famosos "Libros Plúmbeos" del Sacromonte granadino. Esta traducción es la que hizo el marqués de Estepa, Adán Centurión, en el siglo XVII. El actual editor sabe que no es una edición crítica y que contiene errores. Algunos más salientes los corrige, señalándolos en notas. Precede una introducción con la relación de los principales acontecimientos de esta curiosa historia. Se detiene el editor en el contenido del pergamino encontrado en la Torre Turpiana, que ilumina el de los plomos. Sobre la autoría de los libros plúmbeos, Hagerty se adhiere, con alguna reserva, a las conclusiones de José Godoy Alcántara (1.868) y Darío Cavanelas (1.965).— E. BARÓN.

2.846 LÓPEZ MARTÍN-TOLEDANO, P., *Cancionero popular de Pozoblanco*. Pozoblanco, Edición del autor 1.982, 92 págs.

Se compendian diversas colecciones de canciones utilizadas en el pueblo y por el pueblo en fechas destacadas: Navidad, Carnaval, Cuaresma, Pasión y fiesta de la patrona, la Virgen de la Luna. En ellas es posible observar un candor especial, la belleza y la sencillez de expresiones que se están perdiendo. Es una recopilación importante, pues obras como ésta contribuyen a la elaboración de la historia de las manifestaciones populares andaluzas.— J. PRIETO.

2.847 MORATIEL, F.J., *Recetas para una vida*. Bilbao, DESCLÉE 1983, 98 págs.

2.848 MORATIEL, F.J., *Palabra viva*. Bilbao, DESCLÉE 1983, 276 págs.

Son dos libros de reflexión y meditación, nacidos en el marco de un trabajo pastoral en Puerto Rico. El primero, breve y sencillo, refleja una experiencia humana inspirada en S. Agustín, S. Francisco de Asís y el Evangelio. *Palabra viva* contiene 103 meditaciones para el hombre que se siente enfermo y acude al médico que es la Biblia.— B. A. O.

2.849 PÉREZ JOVER, M., *Tan pequeñito, tan indefenso...* Madrid, PPC 1983, 100 págs.

Diverso material recogido por una puericultora: desde entrevistas y anécdotas hasta una buena colección de datos estadísticos. Siempre en defensa de la vida del no nacido. Libro de actualidad.— B. A. O.

2.850 QUOIST, M., *A corazón abierto* (Pedal 166). Salamanca, SÍGUEME 1983, 306 págs.

La firma de Michel Quoist es suficiente respaldo a la publicación de estas páginas que recogen apuntes diversos en número superior a 400 salidos de la pluma del autor a lo largo de su vida. Son pensamientos, reflexiones, experiencias... : van precedidas de unas páginas autobiográficas que sitúan bien al autor y todo lo que el libro contiene. B.A.O.

2.851 SCHULZ, U., *Tu paz es mi paz*. Salamanca, LÓGUEZ EDICIONES 1982, 84 págs.

En el ambiente de la revolución nicaragüense se inserta este relato que es un canto a la paz, escrito en alemán por una periodista alemana, Ursula Schulz, que vivió en la comunidad de Solentiname entre 1969 y 1972 y después de la revolución. Ernesto Cardenal, fundador de dicha comunidad, redacta las páginas introductorias. Excelente presentación con magníficas fotografías.— B. A. O.

2.852 UNESCO., *La juventud de los años ochenta*. Salamanca, SÍGUEME 1983, 269 págs.

Trece trabajos bastante desiguales en la calidad configuran el presente estudio sobre la mayor parte de la población juvenil, especialmente la de los países sub y semi-industrializados. La sociedad actual, caracterizada por McLuhan como sociedad-aldea y basada en la hipótesis del aumento del bienestar, intenta proyectar en el presente esquemas de vida caducos tanto en el plano de los valores como en el de la vida práctica. De este modo, la protesta juvenil aparece como una contribución a la realización de nuevos valores, muchas veces confusamente intuitivos, que superan siempre, como todas las utopías, las propias posibilidades de realización. J. PRIETO.